

ÉGLISE, CORPS DU CHRIST

23 novembre 2021

La principale manifestation de l'Église consiste dans la participation plénière et active de tout le saint peuple de Dieu aux mêmes célébrations liturgiques, surtout dans la même eucharistie dans une seule prière auprès de l'autel unique où préside l'Évêque, entouré de son presbyterium et de ses ministres. *Sacrosanctum concilium* n° 41

Prière eucharistique n° 3

Par lui, que tu as élevé à ta droite, Dieu tout-puissant, nous te supplions de consacrer toi-même les offrandes que nous apportons : Sanctifie-les par ton Esprit pour qu'elles deviennent le corps et le sang de ton Fils, Jésus Christ, notre Seigneur, qui nous a dit de célébrer ce mystère.

Regarde, nous t'en prions, l'oblation de ton Église, et daigne y reconnaître ton Fils qui, selon ta volonté, s'est offert en sacrifice pour nous réconcilier avec toi. Quand nous serons nourris de son corps et de son sang et remplis de l'Esprit Saint, accorde-nous d'être un seul corps et un seul esprit dans le Christ.

1 Co

C'est pourquoi, mes bien-aimés, fuyez l'idolâtrie. Je vous parle comme à des personnes raisonnables ; jugez vous-même de ce que je dis. La coupe de bénédiction que nous bénissons n'est-elle pas une communion au sang du Christ ? Le pain que nous rompons n'est-il pas une communion au corps du Christ ? Puis qu'il y a un seul pain, nous sommes tous un seul corps : car nous participons à cet unique pain. 1. Cor 10, 14-17

Car toutes les fois que vous mangez ce pain et que vous buvez cette coupe, vous annoncez la mort du Seigneur, jusqu'à ce qu'il vienne. C'est pourquoi celui qui mangera le pain ou boira la coupe du Seigneur indignement se rendra coupable envers le corps et le sang du Seigneur. Que chacun s'éprouve soi-même avant de manger ce pain et de boire cette coupe ; car celui qui mange et boit sans discerner le corps mange et boit sa propre condamnation. Voilà pourquoi il y a parmi vous tant de malades et d'infirmes, et qu'un certain nombre sont morts. Si nous nous examinions nous-mêmes, nous ne serions pas jugés ; mais le Seigneur nous juge pour nous corriger, pour que nous ne soyons pas condamnés avec le monde. Ainsi donc, mes frères, quand vous vous réunissez pour manger, attendez-vous les uns les autres. 1 Cor 11, 26-33

Les Pères de l'Église

Si donc la coupe qui a été mélangée et le pain qui a été confectionné reçoivent la parole de Dieu et deviennent l'Eucharistie, c'est-à-dire le corps et le sang du Christ, et si par ceux-ci se fortifie et s'affermie la substance de notre chair, comment ces gens peuvent-ils prétendre que la chair est incapable de recevoir le don de Dieu consistant dans la vie éternelle, alors qu'elle est nourrie du corps et du sang du Christ et qu'elle est membre de celui-ci comme le dit le bienheureux apôtre dans son épître aux Éphésiens : « Nous sommes les membres de son corps, formés de sa chair et de ses os (Ep 5, 30) » Irénée

Lorsque le Seigneur appelle son corps le pain qui est fait de beaucoup de grains réunis, Il signifie par là l'union de tout le peuple chrétien qu'il portait en Lui. Et lorsqu'il appelle son sang le vin qui, de nombreux raisins ne fait qu'un seul breuvage, Il signifie encore que le troupeau que nous sommes provient d'une multitude ramenée à l'unité. Cyprien

Nous devenons un seul corps, membres de sa chair et os de ses os. C'est ce qu'opère la nourriture qu'il nous donne : Il se mêle à nous pour que nous devenions tous une seule chose, comme un corps joint à la tête. Jean Chrysostome.

Si donc vous êtes vous-mêmes le corps du Christ et ses membres, alors sur la table eucharistique se trouve votre propre mystère. [...] Vous devez être ce que vous voyez et vous devez recevoir ce que vous êtes. Augustin

La rupture du Moyen Age

Avant le XII^e siècle

À partir du XII^e siècle

Corpus verum
Corpus mysticum

Corps ecclésial
Corps eucharistique

Corpus eucharistique
Église

Nos liturgies actuelles : reflet de deux théologies

Devenez ce que vous recevez
Devenez le corps du Christ
Devenez ce que vous recevez
Vous êtes le corps du Christ

Baptisés en un seul esprit
Nous ne formons tous qu'un seul corps
Abreuvés de l'unique esprit
Nous n'avons qu'un seul Dieu et père

Rassasiés par le pain de vie
Nous n'avons qu'un cœur et qu'une
âme
Fortifiés par l'amour du Christ
Nous pouvons aimer comme il aime

Purifiés par le sang du Christ
Et réconciliés avec Dieu
Sanctifiés par la vie du Christ
Nous goûtons la joie du royaume

Rassemblés à la même table
Nous formons un peuple nouveau
Bienheureux sont les invités
Au festin des noces éternelles

Appelés par Dieu notre Père
À devenir saint comme lui
Nous avons revêtu le Christ
Nous portons la robe nuptiale

Auteur : Jean-Louis Fradon.
Compositeur : Bruno Ben.
Éditions de L'Emmanuel.

1. Seigneur Jésus, tu es présent
dans ton Eucharistie,
Dans cette hostie nous t'adorons
et nous te magnifions.

2. Toi qui es Dieu, toi qui es Roi,
tu nous as tout donné.
Tu es le Christ, tu es l'Agneau
immolé sur la croix.

3. Dans ta passion tu as porté
chacun de nos péchés.
Ton sang versé nous a lavés
et nous a rachetés.

4. Saint Jean a vu le sang et l'eau
jaillir de ton côté.
Ton Esprit Saint nous est donné
comme un fleuve d'eau vive.

5. Oui, nous croyons à ta victoire
par ta résurrection.
Oui, nous croyons que dans ta gloire
à jamais nous vivrons.

Paroles : M. Penhard –
Musique : C.-E. Hauguel
Éditions de l'Emmanuel